

LA BATAILLE DU 19 AOUT 1944

1. Les origines de la guerre

La perte par la France de l'Alsace-Moselle en 1871.

La concurrence sur les mers et dans les colonies entre l'Allemagne et la Grande Bretagne.

La Triple Alliance conclue en 1882 entre l'Allemagne, l'Autriche-Hongrie et l'Italie.

La Triple Entente conclue en 1907 entre la Grande-Bretagne, la France et la Russie.

L'assassinat le 28 juin 1914 de l'archiduc d'Autriche François Ferdinand par le nationaliste serbe Prinzip.

Par le jeu des alliances, les mobilisations générales et les déclarations de guerre se succèdent du 25 juillet au 4 août 1914.

Tous les Etats-Majors et les soldats sont convaincus que la guerre sera fraîche, joyeuse et courte...

2. Le plan XVII de l'Armée française

En application de la stratégie offensive de l'Etat-Major, l'Armée française mobilisée le 2 août doit attaquer rapidement en Alsace, puis en Lorraine.

La 1^{re} offensive française part de Belfort le 7 août en direction d'Altkirch puis de Mulhouse qui est prise le 9 août. Mais la contre-offensive allemande oblige l'armée française à quitter Mulhouse le 13 août.

Son chef, le général BONNEAU est muté à Limoges d'où l'expression « être limogé ». Il est remplacé par le général PAU dont l'armée passe en urgence de 40 000 à 150 000 hommes.

3. La bataille de Tagsdorf-Heywiller du 19 août

Le 19 août, l'armée française essuie des pertes sévères à Flaxlanden avant d'entrer à Mulhouse vers 16 heures.

Le flanc droit de cette colonne est protégé par le 4^e Régiment des Chasseurs d'Afrique. Après des escarmouches à Tagsdorf, celui-ci subit des pertes sévères à Heywiller, au lieudit Risser, lors d'une charge sabre au clair à travers les champs de blé et d'avoine « sur un sol lourd peu propice à la cavalerie ». En face, dans la forêt, le 109^e Landwehr-Infanterie-Regiment (LIR) est doté de mitrailleuses. En outre, une batterie de canons est positionnée sur la Hochistross. A 15h30 ce régiment occupe Tagsdorf.

Compte tenu de la situation difficile de l'armée française en Lorraine, le général JOFFRE, chef d'Etat-Major, ordonne à son « Armée d'Alsace » de se replier. Mulhouse est évacuée pour la 2^e fois le 24 août.

Le 25 août, le 109 LIR défile à Tagsdorf.

Le front s'établit durablement dans la Largue et à l'ouest d'Altkirch.

4. En 1917, Charles ZUMSTEIN, paysan et poète de Magstatt-le-Bas, compose la chanson « Bei Tagsdorf war's, an einem Augusttage », en mémoire de cette bataille. Son texte et sa traduction sont sur un pupitre dédié chemin de Rantzwiller, chemin de l'Histoire.

L'Association Culture et Loisirs de Wittersdorf a publié en 2020 un ouvrage « 19 août 1914... Ce jour-là... », qui donne une vue plus large et plus détaillée des opérations militaires en août 1914 dans le sud de l'Alsace. Les paragraphes 2 et 3 ci-dessus sont tirés de ce livre.

L'Association et les communes ont mis en place les chemins de mémoire avec des pupitres explicatifs des affrontements du 19 août 1914.



Défilé des troupes allemandes dans la rue principale de Tagsdorf le 25 août 1914

Photo prise depuis le logement de service de l'école